

JOSÉ LUIS MARTÍN RAMOS
(COORD.)

PAN, TRABAJO Y LIBERTAD

Historia del Partido del Trabajo de España

Marta Campoy
Ramon Franquesa
Manuel Gracia
José Luis Martín Ramos

EL VIEJO TOPO

Índice

In Memoriam	7
Agradecimientos	11
Introducción	13
Capítulo I. Los orígenes de una nueva formación	
<i>José Luis Martín Ramos</i>	17
1. La crisis del PSUC	17
2. Del “grupo Unidad” al Partido Comunista de España (internacional)	30
3. Construcción del partido y primera crisis	32
4. División, represión y desorden	47
5. Recuperación y estancamiento	62
Capítulo II. La refundación del partido: estrategia, táctica y línea de masas	
<i>Manuel Gracia Luño</i>	71
1. Reorganización del PCE(i) en Cataluña	71
2. Avanzar hacia el Congreso Constituyente: el gran viraje	74
3. El despliegue de la nueva línea	100
4. La expansión del PCE(i)	139
Capítulo III. El PTE en la Transición	
La ilusión por la ruptura (1975-1977)	
<i>Marta Campoy Fernández</i>	157
1. La agonía del franquismo y sus salidas políticas	157
2. La Propuesta del PTE: Frente Antifascista y Ruptura	186

3. Incorporación a la política unitaria	190
4. Marcando perfil propio: La relación del PTE con la Presidencia de la Generalitat en el Exilio	207
5. Organizar la acción de masas	211
6. La Joven Guardia Roja de España (JGRE)	227
7. El Trabajo político en el Ejército	232
8. El PTE referente político de la Izquierda Revolucionaria	247
9. El Desafío de las Elecciones del 15 de Junio de 1977: La coalición electoral Esquerra de Catalunya y el Frente Democrático de Izquierdas (FDI)	250
Capítulo IV. Estabilización del nuevo régimen y autodisolución (1977-1980)	
<i>Ramon Franquesa Artés</i>	259
1. El nuevo marco político y las características del período constituyente	259
2. Asumir los resultados de las primeras elecciones, de nuevo la crisis	266
3. Reemprender la iniciativa. El federalismo. Constitución del PTC	277
4. La crisis económica, los pactos de La Moncloa y el declive de la movilización social	284
5. Aislamiento del PTC	295
6. El esfuerzo por seguir presente	297
7. Las últimas dudas ¿un partido radical?	302
8. La autodisolución	306
Anexos	
A. Las relaciones internacionales del PTE, Ramon Franquesa	323
B. Dirigentes del PTE	335
C. Principios ideológicos y políticos (síntesis)	341
D. Resultados de las primeras elecciones de 1977 por partidos	343
E. Resultados primeras elecciones de 1977 por Comunidades Autónomas	346
Autores	347

Introducción

Hace unos pocos años la Asociación Pa, Treball i Llibertat, una entidad que integra a antiguos militantes del Partido del Trabajo de España, impulsó la iniciativa de promover una historia del partido en Cataluña. El PTE, como en general las organizaciones de la izquierda que no alcanzaron a tener representación parlamentaria, han sido objeto de muy escasos trabajos historiográficos; desde luego de muy pocas publicaciones, pero también de escasas investigaciones académicas, aunque este último aspecto está siendo activado recientemente, en el marco de la expansión de las investigaciones sobre la dictadura franquista y la Transición. Las referencias bibliográficas publicadas seguían siendo los libros de José Manuel Roca (ed.) *El Proyecto radical. Auge y declive de la izquierda revolucionaria en España (1964-1992)* y de Consuelo Laiz, *La lucha final: los partidos de la izquierda radical durante la transición española*, publicados por Los Libros de la Catarata en 1994 y 1995, algunos artículos de revistas y pocas cosas más. En el ámbito académico se contaban algunos trabajos de Tesis de Licenciatura, de Máster, generalmente no publicados, entre los que recuerdo el del Roser Manté sobre el nacimiento del Partido Comunista de España (Internacional), primera denominación del Partido del Trabajo de España. En este ámbito Manuel Gracia se había planteado presentar su tesis doctoral, tarea que empezó pero no llegó a concluir, sin que por ello hubiera abandonado la cuestión de fondo: hacer la historia del PTE o contribuir a ella. Entre lo que sí hizo Manuel Gracia estuvo

realizar una amplia serie de entrevistas con militantes significados de todas las épocas del partido, empezar a localizar documentación y ponerse en contacto conmigo como posible director de su tesis. Esa fue mi primera relación con él y con la historia del PTE, como estudio; aunque daba la casualidad de que mi participación en el “Grupo Unidad”, origen del PCE(i), me daba una motivación personal extra por ese estudio, y el conocimiento directo de algunos de los personajes principales de la primera etapa. Cuando se constituyó en la Asociación Pa, Treball i Llibertat, el grupo de estudio de la historia del PTE en Cataluña, integrado por Manuel Gracia, uno de sus principales dirigentes, Marta Campoy, cuadro imprescindible del PT en el Vallés por su seriedad militante –también en el presente trabajo– y Ramon Franquesa, que inició su trayectoria política en la Joven Guardia Roja, Manuel Gracia me pidió que me uniera a ellos como coordinador académico del trabajo. Lo acepté de inmediato y el resultado final del trabajo que hemos hecho ha sido el presente libro, cuyo valor toca ahora juzgar al lector.

Partimos de un proyecto elaborado en común. Pero la nuestra no ha sido ninguna “comisión de historia” de ningún Comité Central, por otra parte ya inexistente. Lo hemos desarrollado con entera libertad, a partir de un guión central aceptado por todos pero cada uno con su perfil propio, sus criterios, sus sensibilidades y sus estilos. Nadie nos dijo como teníamos que hacer las cosas y nadie nos ha objetado nada sobre cómo las hemos acabado. De ahí que el resultado sea un libro de historia peculiar, a caballo entre la investigación y los recuerdos de militancia. En cualquier caso, hemos procurado seguir el criterio de no afirmar nada que no pudiera estar documentado; aunque es posible que en más de una ocasión se nos hayan escapado reflexiones, interpretaciones personales, que el lector captará enseguida y compartirá o no. Eso ha significado que hayamos eludido más de un detalle, de aquellos que son más propios del chismorreo o de las leyendas negras, porque no podíamos documentarlo, ni siquiera con los testimonios orales; aunque tampoco los hemos eludido cuando hemos dispuesto de un apoyo de fuentes mínimo. Nuestros perfiles profesionales son muy diferentes y nuestros estilos también. Este es un trabajo a cuatro manos, pero cada una ha tocado su propio piano. Por eso cada parte tiene un autor propio y así se hace constar de manera expresa: yo me encargué de los inicios, constantemente críticos; Manuel Gracia de la recuperación y transición de un grupo cerrado, con vocación

minoritaria, a un partido clandestino que buscaba desarrollar una política de masas; Marta Campoy trabajó el desarrollo de esa política de masas, con los límites del momento, en la fase final del franquismo; y Ramon Franquesa abordó la Transición y el período final. Puede haber diferencias de matices entre nosotros, pero a pesar de todo se mantiene una unidad de enfoque y de interpretación en líneas generales. Creo que el resultado final es, se mire por donde se mire, una aportación estimable. Para mí ha sido gratificador, una vez más, el diálogo abierto entre la profesión y la militancia.

Para que este trabajo se haya podido llevar a cabo ha sido necesario un proceso previo de localización de fuentes; no fácil porque la disolución del partido se hizo en términos tales que significó la desaparición de los archivos centrales. Por lo que se refiere a la localización documental ha sido imprescindible el apoyo del Memorial Democrático, cuyas ayudas, en una primera fase vehiculadas a través de la empresa Dos Puntos y luego directamente administradas por la Asociación Pa, Treball i Llibertat, han permitido elaborar una base de datos de documentos del partido, con su contenido y su localización, que en sí misma ya ha significado una aportación a la historia del PTE. El segundo campo de fuentes utilizadas ha sido el de las orales; a la ronda de entrevistas que Manuel Gracia hizo para su proyecto de Tesis doctoral y que con absoluta generosidad puso a disposición de todo el grupo, se ha añadido una segunda que la ha complementado. La transcripción de todas ellas ha sido posible también gracias a las ayudas del Memorial Democrático y al trabajo de transcripción de Judith Jacovkis, Cristina Martín, Mireia Martín y Florencia Rovetto. Agradecemos a todos los que se dejaron entrevistar la aportación que hicieron, algunas veces difícil, por que parte de su historia en algunos casos pudo ser traumática y por que no siempre, en esta era de reacción, se quiere reconocer un pasado que era, al menos en lo subjetivo, revolucionario.

José Luis Martín Ramos